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Prefazione 

Il presente lavoro, realizzato attraverso le attività documentabili ed in 

collaborazione con gli Studenti delle Scuole Superiori di Messina che a vario titolo 

hanno collaborato alla riuscita di questa prima edizione della manifestazione 

sportiva” Akademia Sant’Anna Challenge”, rappresenta una fotografia delle attività 

svolte da tutti i protagonisti durante il cammino di questo percorso. 

 

Il Dirigente Sportivo sia esso professionista che amatore, nel suo fare è 

chiamato ad applicare procedure note, ad individuare criticità e a immaginare 

soluzioni utilizzando al meglio le risorse disponibili; noi tutti abbiamo ottimizzato le 

risorse e svolto con disciplina, metodo e dedizione il lavoro che ci è stato richiesto. 
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Introduzione 

In esecuzione al Protocollo di Intesa sottoscritto tra S.S.D. Akademia Sant’Anna Città di 

Messina e l’Ufficio Scolastico Regionale per la Sicilia Ufficio VIII ambito territoriale di 

Messina in ottobre del 2023, abbiamo sottoposto all’attenzione dei Dirigenti Scolastici di 

sei Istituti Superiori della città di Messina identificati dall’Ufficio Regionale Scolastico, il 

Progetto “Akademia Sant’Anna Challenge” rivolto a tutti gli Studenti e le Studentesse delle 

Scuole Secondarie di secondo grado della Provincia di Messina. 

Oggetto della Challenge è stato offrire ai partecipanti l’occasione di sperimentare, 

attraverso la modalità del “gioco libero” della pallavolo ed entro il perimetro di regole 

definite, le proprie competenze di Team Working, Sportive e Manageriali.  
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Descrizione del Progetto svolto 

Articolazione e durata del Progetto 

La Challenge si è articolata in una fase sportiva interscolastica svolta tra gennaio e marzo 

2024; i gruppi sportivi dei diversi Istituti partecipanti si sono affrontati in gare di andata e 

ritorno. Durante lo svolgimento della Challenge è stata lasciata agli Studenti ed alle 

Studentesse la facoltà di organizzarsi in team nei quali, oltre alle figure tipiche degli atleti 

che si sono fronteggiati in campo in competizioni di Pallavolo in modalità mista (tre Studenti 

e tre Studentesse), è stato offerto loro facoltà ed onere di inserire in Team altre figure di 

carattere Organizzativo/Manageriale collegate alle dinamiche di un reale gruppo sportivo. 

Ciascun team si è dotato di uno o più componenti per ogni macroarea di interesse 

operativo: Area Direttivo Regolamentare, Area Medica, Area Marketing e Comunicazione, 

Area Economico Finanziaria. Ogni team ha avuto inoltre l’onere di individuare uno 

Studente/Studentessa “arbitro” che dopo opportuna formazione avrebbe dovuto 

contribuire alla regolare esecuzione degli incontri.  

Durante lo svolgimento della manifestazione sportiva gli studenti impegnati nelle 

dinamiche manageriali sono stati coinvolti da Akademia Sant’Anna in attività definite di 

“approfondimento” con l’obiettivo di trovare spunto ed ispirazione per dare struttura 

all’organizzazione degli aspetti gestionali del proprio team. 
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Contenuti del Progetto 

Durate lo svolgimento delle attività si è lavorato per: 

• coinvolgere un congruo numero di Studenti e Studentesse spaziando in eterogenee aree di 

interesse e discipline diverse. Non solo “studenti atleti” dunque, ma anche figure 

manageriali che, mosse dalla curiosità di conoscere e approfondire attraverso il gioco la 

complessità delle dinamiche esterne al rettangolo di gioco di un sodalizio sportivo, hanno 

partecipato alle diverse attività svolte;  

• valorizzare i processi di individuazione e soluzione dell’errore come strumento necessario 

e inevitabile alla maturazione e alla crescita dell’individuo; ciò è avvenuto attraverso l’invito 

all’analisi delle problematiche emerse e la ricerca di soluzioni percorribili da parte degli 

studenti chiamati a svolgere le attività di supporto che ruotano intorno ai risultati sportivi 

del proprio gruppo squadra. Questo peculiare aspetto, caratterizzante questa 

manifestazione, è stato possibile concordando tra le figure “adulte” alcuni accorgimenti: 

a) mantenendo uno spirito agonistico/sportivo “adeguato” alla manifestazione; 

b) supervisionando gli studenti con attività di supporto ed approfondimento legate alle 

criticità emerse; 

c) non interferendo nelle dinamiche di formazione dei team sportivi e manageriali; 

d) escludendo qualsiasi forma di valutazione, giudizio ed aspettativa rispetto all’insieme 

delle attività svolte. 

Studenti e le Studentesse, attraverso la compilazione di alcuni documenti propedeutici 

contenuti ed allegati alla presente sintesi, hanno garantito la tracciabilità del loro percorso 

all’interno della Challenge, dimostrando e giustificando la validità dei loro progressi 

“errore-soluzione”.  
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• Contribuire, attraverso l’insieme delle attività, alla divulgazione e valorizzazione dei più 

ampi ed articolati fondamenti delle “Life Skills” identificati dall’Organizzazione Mondiale 

della Sanità come le dieci competenze base di cui ogni adolescente dovrebbe essere dotato 

per riconoscere, sviluppare e mettere a servizio degli altri i propri talenti.  
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Soggetti interessati dal progetto e contenuti del loro intervento 

Dirigenti Scolastici 

In accordo al Protocollo d’Intesa sottoscritto tra Akademia Sant’Anna S.S.D a R.L. e l’Ufficio 

Regionale Scolastico per la Sicilia – Ufficio VIII – ambito territoriale di Messina e concordi 

allo spirito ed agli obiettivi del progetto hanno concesso la promozione dello stesso 

all’interno del Consiglio Docenti proponendolo, in questa prima edizione, come attività 

sportiva del PTOF dell’Istituto; hanno verificato la disponibilità alla collaborazione da parte 

del Personale Docente di Scienze motorie e sportive ed hanno offerto a più riprese ad 

Akademia Sant’Anna l’uso dei locali scolastici e delle attrezzature presenti per 

l’espletamento delle partite del campionato e degli incontri di approfondimento 

manageriale. 

In uno dei sei Istituti si è scelto di svolgere questa attività come PCTO offrendo agli studenti 

questo ulteriore beneficio in termini di ore spese nelle attività svolte. Questo aspetto, 

prudenzialmente mantenuto estraneo alle attività didattiche tipiche dei PTCO dal resto 

degli Istituti partecipanti, è auspicabile venga rivalutato sin dalla prossima edizione anche 

attraverso l’analisi di questo documento di sintesi. 

Inoltre, in quei casi in cui la partecipazione dell’Istituto alla manifestazione è stata 

ufficializzata attraverso una Circolare della Presidenza, la percezione di “valore” da parte 

degli studenti è stata particolarmente apprezzata. 

Corpo Docenti 

In questa prima edizione della manifestazione si è ricevuto il contributo sostanziale dei 

Docenti di Scienze motorie e sportive che si sono occupati delle seguenti attività: 
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a) Promuovere e richiedere all’interno del Consiglio Docenti l’approvazione e 

l’inserimento del progetto nel PTOF; 

b) Informare gli studenti del gruppo sportivo sulle peculiarità dell’iniziativa ed avviare le 

attività propedeutiche all’autodeterminazione necessaria alla costituzione dei ruoli; 

c) Incentivare alla raccolta di tutta la documentazione legata alla manifestazione; 

d) Seguire la preparazione fisica e tecnica dei ragazzi durante le attività settimanali del 

gruppo sportivo; 

e) Collaborare con Akademia Sant’Anna nell’organizzazione delle diverse iniziative 

promozionali e di approfondimento; 

f) Svolgere il delicato ruolo di intermediazione tra l’Istituzione Scolastica e bisogni ed 

aspettative di Studenti e Akademia Sant’Anna. 

Akademia Sant’Anna S.S.D. a R.L. 

a) Ha provveduto all’ideazione, all’organizzazione ed allo svolgimento di tutte le fasi 

operative del progetto;  

b) Alla redazione di tutti i documenti allegati al presente lavoro (verbali degli incontri, 

documenti di sintesi, progetti operativi, indagini conoscitive) ed al presente elaborato 

di sintesi;  

c) ha coinvolto in modo proattivo l’insieme dei soggetti interessati concordando con 

ciascuno di essi un ruolo ed una identità propedeutica alla buona riuscita della 

Challenge; 

d) Ha svolto attività di coordinamento coinvolgendo professionalità esterne al suddetto 

protocollo, finalizzate alla somministrazione degli approfondimenti agli studenti; 

e) Ha offerto disponibilità: 
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o ad accogliere a titolo gratuito durante le manifestazioni sportive della prima 

squadra tutti i membri delle comunità scolastiche partecipanti alla Challenge; 

o a fornire le strutture sportive comunali disponibili e dei propri tecnici del settore 

giovanile per lo svolgimento di sedute di allenamento agli studenti;  

o ad offrire i propri spazi per gli incontri di approfondimento con le professionalità 

interne costituenti il management proprio dell’Associazione Sportiva. 

Rappresentanti degli Studenti  

Originariamente individuati come strumenti attraverso i quali la Challenge sarebbe stata 

veicolata come informazione agli studenti ed alle studentesse, hanno svolto un ruolo 

piuttosto marginale perché poco coinvolti ed informati.  

Se istruiti da parte di Akademia Sant’Anna circa la complessità e le dinamiche del progetto 

e coinvolti dagli Istituti negli aspetti legati alla comunicazione della stessa con l’obiettivo di 

coinvolgere quanti più studenti possibile, mantengono un ruolo strategico impiegabile in 

futuro e sul quale si suggerisce di investire. 

L’esperienza di questa prima edizione ci ha insegnato che l’impiego, la responsabilizzazione 

e la valorizzazione di peculiarità già presenti (studenti che svolgono un ruolo di 

rappresentanza istituzionale del gruppo studentesco) si attivano proficuamente quei 

meccanismi di autodeterminazione che portano poi alla creazione di gruppi di lavoro utili 

anche alla gestione del team sportivo della scuola. Ciò rappresenta, per essenza intrinseca 

dei ruoli esercitati, un’esperienza di “volontariato attivo” utile ai processi educativi ed un 

efficace strumento operativo a beneficio dell’insieme delle diverse attività del gruppo 

sportivo scolastico. 
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Studenti e Studentesse 

Sono stati i protagonisti della Challenge ed è stata offerta loro facoltà ed onere di 

autodeterminarsi mantenendosi nell’ambito di regole definite.  

Hanno svolto in collaborazione con le figure adulte (Docenti e Manager Akademia 

Sant’Anna) le seguenti attività: 

PARTE SPORTIVA 

a) hanno aderito al gruppo sportivo scolastico; 

b) hanno compilato e consegnato la documentazione richiesta; 

c) hanno partecipato alle sedute di allenamento del loro gruppo sportivo; 

d) hanno partecipato con fair play agli incontri sportivi contro i loro pari di altri istituti; 

e) hanno contribuito alla redazione ed invio delle distinte di gara e degli elenchi dei 

partecipanti alle gare fuori casa; 

f) hanno realizzato ed aggiornato costantemente la classifica durante lo svolgimento della 

manifestazione segnandone punti, set vinti, set persi, punti fatti e punti subiti; 

g) in campo si sono autodeterminati, dirimendo amichevolmente qualsiasi controversia 

legata allo svolgimento dell’incontro sportivo (autoarbitraggio); 

h) hanno seguito gli incontri sportivi realizzando materiale video e fotografico; 

i) hanno partecipato all’incontro amichevole organizzato con i tecnici di Akademia 

Sant’Anna nella struttura comunale del PalaRescifina. 
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CALENDARIO DEFINITIVO  

AKADEMIA SANT’ANNA CHALLENGE 

GIRONE DI ANDATA 

(inizio 26 gennaio 2024 – fine 23 febbraio 2024) 

 

         INCONTRO   IMPIANTO  DATA   ORARIO RISULTATO 

 

PRIMA GIORNATA ANDATA 

ARCHIMEDE – SEGUENZA  Palestra Archimede 26 gennaio 2024  ore 15.00       3 - 0 

JACI – AINIS   Palestra Jaci   26 gennaio 2024  ore 15.00      1 - 2 

RIPOSA: VERONA TRENTO 

 

SECONDA GIORNATA ANDATA 

SEGUENZA – JACI  Palestra Seguenza 2 febbraio 2024  ore 15,00     3 - 0 

VERONA TRENTO – ARCHIMEDE Palestra Verona Trento 2 febbraio 2024  ore 15.00     2 - 1 

RIPOSA: AINIS 

 

TERZA GIORNATA ANDATA 

ARCHIMEDE – AINIS  Palestra Archimede 9 febbraio 2024  ore 15.00    3 - 0 

VERONA TRENTO – SEGUENZA Palestra Verona Trento 9 febbraio 2024  ore 15.00    2 - 1 

RIPOSA: JACI 

 

QUARTA GIORNATA ANDATA 

AINIS - VERONA TRENTO Palestra Ainis  16 febbraio 2024  ore 15.00    0 - 3 

JACI – ARCHIMEDE  Palestra Jaci  16 febbraio 2024  ore 15.00    0 - 3 

RIPOSA: SEGUENZA 

 

QUINTA GIORNATA ANDATA 

SEGUENZA – AINIS  Palestra Seguenza 23 febbraio 2024  ore 15.00    3 - 0 

VERONA TRENTO – JACI Palestra Verona Trento 23 febbraio 2024  ore 15.00    3 - 0 

RIPOSA: ARCHIMEDE 
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CALENDARIO DEFINITIVO 

AKADEMIA SANT’ANNA CHALLENGE 

GIRONE DI RITORNO 

(inizio 1 marzo 2024 – fine 29 marzo 2024) 

 

         INCONTRO  IMPIANTO      DATA   ORARIO RISULTATO 

 

PRIMA GIORNATA RITORNO 

SEGUENZA - ARCHIMEDE  Palestra Seguenza 1 marzo 2024   ore 15.00         1 - 2 

AINIS - JACI   Palestra Ainis   1 marzo 2024   ore 15.00        2 - 1 

RIPOSA: VERONA TRENTO 

 

SECONDA GIORNATA RITORNO 

JACI - SEGUENZA  Palestra Jaci  8 marzo 2024   ore 15,00        0 - 3 

ARCHIMEDE – VERONA TRENTO Palestra Archimede 8 marzo 2024   ore 15.00        0 - 3 

RIPOSA: AINIS 

 

TERZA GIORNATA RITORNO 

AINIS - ARCHIMEDE  Palestra Ainis  15 marzo 2024   ore 15.00      1 - 2 

SEGUENZA – VERONA TRENTO Palestra Seguenza 15 marzo 2024   ore 15.00      0 - 3 

RIPOSA: JACI 

 

QUARTA GIORNATA RITORNO 

VERONA TRENTO - AINIS Palestra Verona Trento 22 marzo 2024   ore 15.00      3 - 0 

ARCHIMEDE - JACI  Palestra Archimede 22 marzo 2024   ore 15.00      3 - 0 

RIPOSA: SEGUENZA 

 

QUINTA GIORNATA RITORNO 

AINIS - SEGUENZA  Palestra Ainis  29 marzo 2024   ore 15.00      1 - 2 

JACI – VERONA TRENTO Palestra Jaci  29 marzo 2024   ore 15.00      0 - 3 

RIPOSA: ARCHIMEDE 
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La Classifica finale in elaborato grafico degli studenti: 

 

 

I valori della classifica in formato Excel che settimanalmente venivano aggiornati 
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Il documento compilato dagli studenti col ruolo di Segretari dei due gruppi sportivi sfidanti che 

attestava i partecipanti alla gara e che dopo l’incontro andava spedito per la sua ufficializzazione 

all’indirizzo email akademiasantannachallenge@gmail.com  

 

mailto:akademiasantannachallenge@gmail.com
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Il documento compilato a cura degli studenti col ruolo di Segretari attestante i partecipanti alla 

gara nella Scuola ospitante. Il documento andava poi consegnato al segretario della squadra di 

casa per definire gli accessi alla palestra ospitante. 
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Alcune immagini dei gruppi sportivi partecipanti 

 

                      

                  Liceo Emilio Ainis                  Liceo Scientifico Archimede 

 

 

                                                  

                           I.I.S. Antonio Maria Jaci 

 

 

                       

                       Liceo Seguenza                                                                            I.I.S. Verona Trento        
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Il Sondaggio è stato distribuito tramite piattaforma informatica “Google Moduli” a tutti i 78 studenti delle 

cinque scuole partecipanti alla Challenge (dato rilevato degli organigrammi presentati); gli studenti che 

hanno partecipato al sondaggio rappresentano un campione considerato significativo di 44 risposte utili pari 

al 56% del totale degli Studenti Atleti cosi distribuiti: 

Liceo E. Ainis Atleti invitati 13 - risposte 9 pari al 69% del totale di Istituto; 

Liceo Archimede Atleti invitati 17 - risposte 7 pari al 41% del totale d’Istituto; 

I.I.S A.M.Jaci Atleti invitati 12 - risposte 7 pari al 58% del totale d’Istituto; 

Liceo Seguenza Atleti invitati 21 - riposte 11 pari al 52% del totale d’Istituto; 

I.I.S. Verona Trento Atleti invitati 15 - risposte 10 pari al 67% del totale d’Istituto. 
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Il risultato più significativo, pari al 57% degli intervistati, è dovuto alla circostanza che questa prima edizione 

della Challenge tra scuole di Messina ha avuto come unico strumento di promozione l’interessamento diretto 

da parte dei Docenti di Scienze Motorie e solo in alcuni casi un successivo intervento del Dirigente preposto 

da Akademia Sant’Anna presente durante gli incontri di allenamento del gruppo sportivo.  

Il risultato pertanto appare prevedibile. 

Si rileva un’interessante percentuale (25% dai compagni di scuola ed un 9% dai rappresentanti degli studenti 

per un totale del 34%) che senza alcuna strategia prevista hanno ricevuto l’informazione ed hanno aderito 

alla Challenge da loro canali di comunicazione.  

Ciò evidenzia che esistono e sono attivi canali di comunicazione “non ufficiale” che veicolano le informazioni 

ritenute utili e interessanti tra studenti.  
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La successiva domanda conferma che una considerevole percentuale di Studenti (oltre il 43% a cui vanno 

sommate ulteriori due risposte in chiaro riconducibili a questa opzione) considera utile ricevere 

l’informazione dal proprio Docente; ciò evidenzia un soddisfacente grado di credibilità percepito dagli 

studenti nei confronti dei propri Docenti di riferimento; 

Da segnalare un 27% di studenti che apprezzerebbe un “Comunicato ufficiale dalla Presidenza”, riconducibile 

verosimilmente al desiderio da parte degli Studenti di attribuire “valore” a questa esperienza sportiva. 

In cinque hanno ritenuto preferibile ricevere le informazioni dai loro canali di comunicazione (I 

rappresentanti degli Studenti), ciò ridimensiona parzialmente il valore della domanda precedente 

attribuendone casualità.  

Altrettanti cinque considerano invece interessante ricevere l’informazione dai canali social di Akademia 

Sant’Anna.  

 

 

 



 

30 
 

 

 

Il dato, strettamente correlato alle attività proprie dei Docenti, appare nelle risposte dei ragazzi assai 

confortante per l’organizzazione e lo spazio dedicato alle attività sportive di supporto al gruppo sportivo 

scolastico.  

Una percentuale molto vicina alla totalità del campione degli intervistati percepisce come soddisfacente le 

attività di preparazione collegate alla tipologia di campionato studentesco adottato pur non avendo svolto, 

per ragioni di tempo e di spazio ed all’occhio dell’osservatore esterno, una preparazione tecnica e fisica 

tradizionalmente considerata adeguata alla preparazione di un gruppo sportivo ad una competizione. 

Ritengo che la lettura di questo dato offra lo spunto per una ulteriore riflessione per lo spirito futuro del 

torneo: 

Il processo di gratificazione collegato alle attività sportive scolastiche suscita nei ragazzi una percezione della 

“fatica sportiva” profondamente differente rispetto alla medesima percezione collegata alle attività di 

preparazione fisica all’interno delle Società Sportive dove svolgono le loro attività extrascolastiche. Ciò 

probabilmente è da attribuire all’insieme dei messaggi “non agonistici” voluti e trasmessi da più parti adulte 

(Docenti e Dirigenti Akademia Sant’Anna) durante lo svolgimento del torneo; l’apparente livellamento verso 

il basso degli aspetti agonistici legati alle sfide tra scuole, ha offerto per questo ai partecipanti la possibilità 
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di codificare l’esperienza come “esperienza di relazione” più che come “esperienza di confronto”, innescando 

una serie di meccanismi positivi di gratificazione. 

Dall'esperienza vissuta, senti di voler dare un suggerimento alla Scuola sulla preparazione al 

torneo nelle prossime edizioni? 

 

 

1. si, credere di più nella squadra e nelle possibilità dei giocatori 

2. Maggiore coinvolgimento 

3. Sarebbe bello a parer mio se facessero piu di due gironi 

4. più partecipazione da parte di tutti 

5. Non farsi prendere troppo dalle emozioni 

6. Organizzarsi meglio 

7. Rendere la palestra il più idonea possibile per ospitare le altre squadre e per garantire 

allenamenti più proficui 

8. non c’è bisogno va bene così secondo me 

9. più allenamenti 

10. no, non sento di voler dare un mio suggerimento 

11. il mio suggerimento è di giocare sempre per divertirsi ed essere sempre felici perché è uno 

sport che unisce tanto persone che una volta erano sconosciute  

12. Più allenamenti mattutini 

13. Più importanza a questi tornei 

14. No,perchè il capitano della mia squadra sa quello ch’è il suo dovere.  Ci sta fagli notare le 

cose piu banali 

15. No, è tutto perfetto 

16. No non voglio dire nulla 

17. adattare meglio le palestre a questi bisogni sportivi 

18. più organizzazione nelle regole 

19. assicurarsi di avere un posto e il tempo per allenarsi e formare una squadra 

20. Rinforzare il concetto di sport nelle scuole, offrendo più corsi extrascolastici 

21. II mio suggerimento e di spiegare e concordare meglio le regole del torneo 

22. spero che si possa ripetere nuovamente il prossimo anno anche per fare divertire i ragazzi e 

non solo per conquistare la vittoria  

23. organizzarsi meglio 

24. Selezione dei partecipanti al progetto 

25. non saprei 

26. Penso che sarebbe opportuno ricevere una maggiore attenzione da parte della presidenza, 

in quanto le attività sportive non sono seconde rispetto a nessun'altra attività. 
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La domanda aveva il preciso scopo di indagare il “desiderio di competizione” da più parti paventato e la 

percezione degli aspetti agonistici da parte degli studenti. Dalle risultanze del sondaggio solo l’11% del 

campione considerato ritiene prioritaria la vittoria della competizione, mentre la percentuale maggiore col 

30% degli intervistati ritiene apprezzabile come obiettivo prioritario il semplice divertimento con 

considerazione marginale del risultato. 

Non trascurabile la percentuale del 23% degli studenti che desidera contribuire al prestigio della propria 

scuola, indicativo del valore percepito rispetto al “senso di appartenenza”.  

Un 27% invece si pone in posizione intermedia al quale il lettore del sondaggio può attribuire la valenza che 

preferisce. 
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Le elevate percentuali correlate alle domande poste dimostrano come la formula utilizzata sia stata 

particolarmente apprezzata da quasi la totalità dei partecipanti. Risulta evidente che anche in questo caso 

non è stato ritenuto predominante l’aspetto agonistico/prestazionale, quanto gli aspetti di relazione e 

socializzazione. 
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I grafici dimostrano in modo piuttosto chiaro che la formula dell’autoarbitraggio sia stata una scelta 

generalmente apprezzata alla quale purtroppo per cause non imputabili ad Akademia non è stato possibile 

dare valore. 

Se la Federazione unitamente alla locale sezione degli arbitri ci avesse offerto la possibilità di offrire ai ragazzi 

delle giornate di approfondimento collegate alla figura del Direttore di gara, certamente la competizione 

avrebbe avuto un valore aggiunto assai più gradito ai ragazzi. 
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Infine un paio di domande che riguardano la percezione degli studenti sul contributo di Akademia Sant’Anna 

in questa competizione.  

Le risultanze appaiono evidenti e sono a totale favore del lavoro svolto. 

La seconda domanda ha una percentuale significativa pari al 34% di “non so”; è molto probabile che la 

domanda non sia stata correttamente interpretata nel suo spirito. Riteniamo fondamentale la “credibilità” e 

la percezione che l’esterno di Akademia abbia circa il mantenimento delle promesse che Akademia fa rispetto 

ai suoi stakeholders. 

In questo caso i ragazzi, unici beneficiari degli sforzi di questa prima edizione della Challenge, hanno risposto 

in maniera esaustiva e soddisfacente rispetto alle aspettative e la sensazione è che anch’essi siano stati 

soddisfatti nelle loro aspettative. 
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Questo spazio è tuo. Puoi riempirlo con i commenti sulla parte sportiva del torneo che 

preferisci. Ci servirà per migliorarci. 

1. un mio pensiero è la possibilità di far entrare in tutte le scuole non solo i partecipanti al 

progetto ma anche chi vuole soltanto assistere alla partita (compagni di scuola/compagni di 

classe)  

2. non ho niente in particolare da dire apparte per il fatto che certi individui aumentano di 

troppo la competizione scordardandosi che lo scopo è divertirsi ( specialmente dai maschi)  

3. che gli atleti di tutte le scuole possano assistere alle partite 

4. è molto bello soprattutto per il rapporto che si crea tra compagni di squadra 

5. arbitro obbligatorio che non fa parte ne di una squadra ne di un’altra perché motivo di 

sciarria 

6. Niente, non cambierei nulla 

7. La pallavolo è uno sport in cui non vince solo la squadra che presenta una miglior 

performance fisica: il feeling che si instaura tra gli atleti è una parte fondamentale e la parte 

più bella di questo progetto è quella di aver creato una squadra solida e compatta in 

relativamente poco tempo. Un gruppo (che include ogni persona che ha contribuito alla 

realizzazione di questo progetto) dentro e fuori il campo.  

8. non ho niente da dire questo torneo mi sta piacendo molto, l’unica cosa è che le scuole 

iscritte a questo torneo secondo me sono poche però mi sto divertendo molto 

9. divertiamo figghioli 

10. È stata bella la competizione sana tra noi ragazzi di scuole differenti, è stato bello anche 

scontrarsi con qualche amico nonostante il risultato della partita 

11. Gare ed allenamenti mattutini. 

12. Esperienza negativa contro una squadra con rispetto assente per la propria e la scuola 

contro cui hanno giocato. 

13. Dare a tutte le scuole dei palloni adatti alle partite 

14. è tutto molto bello, sarebbe migliore con più partecipazione dagli studenti ma è quello che è. 

15. più organizzazione nelle regole delle partite 

16. apposto così 

17. l’impossibilità di assistere alle partite della competizione, a discrezione dei dirigenti 

scolastici, è un’assurdità. Lo scopo di Challenge è divertimento e senso di comunità 

studentesca, niente meglio di Akademia Challenhe in questo senso. I dirigenti scolastici 

dovrebbero, a mio avviso, ampliare la possibilità di assistere alla partita della squadra che 

ospita ai partecipanti effettivi della competizione. Inoltre, sarebbe gradito e gioviale, anche 

per abbracciare tutte le necessità ed esigenze degli atleti, svolgere la competizione durante 

le ore scolastiche, così da garantire quel senso di “campionato studentesco” che ormai si è 

perso negli anni. 

18. sono soddisfatto dell'organizzazione del torneo, preferirei solo che le regole vengano 

spiegate per bene a tutte le squadre siccome ci sono stati alcuni problemi durante le gare 

19. bel torneo 

20. preferirei 3 set su 5 

21. più comunicazioni ufficiali 

22. Da studente che si è fortemente impegnato nella realizzazione di questo progetto, sono 

contento che esso stia andando avanti, nonostante le difficoltà trovate sul percorso ed 

opportunamente risolte dal connubio scuole-akademia, nella speranza che si possa sempre 

fare meglio in futuro 
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PARTE MANAGERIALE – AREA DIRETTIVA 

Gli Studenti si sono autoregolamentati immaginando un nome al gruppo sportivo della 

Scuola che riflettesse il senso di appartenenza ed il collegamento con Akademia Sant’Anna; 

hanno concordando ruoli e mansioni e successivamente ad un approfondimento con il 

management di Akademia Sant’Anna, nel quale hanno avuto una proficua interlocuzione col 

Presidente Fabrizio Costantino, col Presidente Onorario Antonio Caselli, col Vicepresidente 

Giuseppe Venuti e con l’allenatore della prima squadra Fabio Bonafede hanno anche 

realizzato un lavoro di sintesi della loro organizzazione: L’organigramma del loro gruppo 

sportivo; all’interno del quale in forme differenti hanno fotografato l’organizzazione del 

proprio gruppo attribuendosi compiti e mansioni; di seguito i lavori svolti dagli studenti dei 

cinque istituti partecipanti. 
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PARTE MANAGERIALE – AREA COMUNICAZIONE 

Hanno partecipato all’incontro di approfondimento legato ai media ed alla Comunicazione con 

Leonardo Berti Dirigente e Social Media Manager di Akademia Sant’Anna. A seguito di questo 

incontro hanno realizzato un “Piano Editoriale” per la comunicazione di ciascun gruppo sportivo; in 

ottemperanza a questo, ciascun Istituto ha realizzato una pagina su social media Instagram, 

sviluppato materiale fotografico e video e prodotto una serie di contenuti in linea col piano 

editoriale concordato (le pagine sono attive e verificabili); hanno successivamente realizzato, su 

input di Domenico Abbriano, subentrato a Leonardo Berti nella gestione della comunicazione di 

Akademia Sant’Anna, una redazione comune della pagina denominata “Akademia Challenge” e si 

sono organizzati per la loro gestione. Le decine di fotografie realizzate in ogni occasione di incontro 

dagli studenti col ruolo di fotografi sono confluite in un unico contenitore comune (un cloud di 

Google) dal quale poi gli studenti videomaker hanno attinto per la realizzazione di contenuti da 

pubblicare nelle pagine di ciascun gruppo sportivo. 
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Scheda riassuntiva dei risultati ottenuti attraverso l’esercizio del piano editoriale immaginato dagli 

studenti.  
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PARTE MANAGERIALE – AREA MEDICA 

Gli Studenti hanno partecipato ad un approfondimento in Area Medica organizzato da Akademia 

Sant’Anna; erano presenti ed hanno relazionato agli studenti il Dott. Francesco Ballarino (Medico 

Sociale) e la Dott.ssa Domiziana Minissale (Fisioterapista). I presenti Dott. Ballarino e Dott.ssa 

Minissale hanno esposto una sintesi delle attività in ambito medico sportivo inerenti alla gestione di 

un gruppo di Atlete professioniste e nella fattispecie: 

o La gestione della rete di Professionisti in Area Medica che ruota intorno alla soluzione delle 

criticità che emergono durante la stagione agonistica – l’iter da seguire a seguito di un 

infortunio; 

o I rapporti Atleta/Medico - le differenze nella gestione di un paziente atleta rispetto ad un 

paziente tradizionale; 

o Il benessere mentale dell’atleta – lo stress management (la gestione dello stress) – la risposta 

fisiologica allo stress; 

o Il ruolo del fisioterapista: 

o Le tempistiche d’intervento di routine e quelle a seguito di infortunio; 

o Il rapporto tra atleta e fisioterapista (fiducia e relazioni); 

o Il doping nello sport, i criteri e le modalità di utilizzo ed impiego dei farmaci in ambito 

medico/sportivo; 

o Le relazioni e le interazioni tra staff medico e staff sportivo; 

o Le certificazioni mediche e le valutazioni preventive all’inserimento dell’atleta nel gruppo 

squadra; 

o La borsa medica di pronto intervento ed il suo contenuto. 
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Per quanto attiene l’Area Medica si rileva infine che Akademia Sant’Anna, con l’obiettivo di attribuire 

valore al progetto educativo, ha avviato una proficua interlocuzione col Dott. Giacomo Caudo, 

Presidente dell’Ordine Provinciale dei Medici Chirurghi e degli Odontoiatri di Messina. Dagli incontri 

avuti è emersa unità di intenti e la sottoscrizione di un ulteriore Protocollo d’Intesa finalizzato alla 

valorizzazione dei contenuti da somministrare agli studenti nelle prossime edizioni della Challenge 

di cui si allega copia. 
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PARTE MANAGERIALE – AREA ECONOMICO FINANZIARIA – AREA MARKETING 

L’esiguità del tempo a disposizione per lo svolgimento di tutte le attività manageriali previste in fase 

progettuale non ha concesso l’approfondimento di ulteriori aspetti legati alla gestione del team 

sportivo, nella fattispecie: 

1) La redazione del piano di budget; intesa come definizione dei bisogni finanziari del 

gruppo sportivo; 

2) La redazione del piano Marketing; ossia l’ideazione di un percorso per il reperimento 

delle risorse necessarie alla soddisfazione dei bisogni finanziari; 

3) La rendicontazione economica; gli strumenti necessari alla trasparenza nella contabilità. 

La simulazione di questi aspetti, di strategica importanza nella gestione di un team sportivo di 

qualsiasi livello, avrebbero rappresentato un passaggio formativo fondamentale per acquisire una 

consapevolezza d’insieme utile agli studenti per rendersi conto di quanto dietro ogni idea 

significativa per il bene del gruppo sportivo ci sia spesso un “bisogno finanziario” che va immaginato, 

previsto, coltivato  e rispetto al quale occorre studiare strategie che tengano conto delle complessità 

del mercato. Anche in questo Akademia Sant’Anna avrebbe potuto offrire un contributo sostanziale. 
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CONTRIBUTO DELLA COMUNITA’ SCOLASTICA  

AGLI INCONTRI DELLA PRIMA SQUADRA  

NELLA STAGIONE SPORTIVA 2023/2024 

 

Concludiamo questa relazione di sintesi delle attività rappresentando i risultati della partecipazione 

della Comunità scolastica agli incontri sportivi della prima squadra.  

A seguito del succitato Protocollo d’Intesa e per questa stagione sportiva l’ingresso da parte dei 

componenti delle comunità scolastiche sono stati gratuiti e senza alcun onere a loro carico. L’idea, 

condivisa dal management di Akademia Sant’Anna è stata quella di contribuire al coinvolgimento 

emotivo di questa parte importante del territorio per avvicinarla a questo gruppo di atlete 

rappresentative della Città di Messina.  

Una società sportiva, per quanto strutturata ed organizzata come Akademia Sant’Anna, non può 

essere governata valutandone gli stessi indicatori economici di una azienda che produce profitto. 

Una società sportiva non vende un prodotto definito e non fa utili di esercizio, vende sport e lo sport 

in realtà non si vende, si regala, è passione. Il nostro “core business” è produrre sport, creare 

spettacolo, generare empatia e simpatia, emozioni, adrenalina e far percepire questa passione, 

lavorare cioè per trasmettere al pubblico di spettatori, tifosi ed appassionati le stesse passioni 

percepite dalla proprietà e dagli sponsor che investono sulla società sportiva. 

Pertanto i numeri dei report che seguono vanno letti e valutati alla luce di questa premessa e 

considerati risultati a consuntivo di un progetto pilota, tenuto conto del tempo che è stato reso 

disponibile e del budget di risorse umane ed economiche destinate a questo progetto; un punto di 

partenza sul quale investire maggiori risorse per creare quel seguito di entusiasmo di cui lo sport si 

alimenta. 

I due report sono identificativi delle due fasi di regular season e dei play off e sono distinti per Istituto 

scolastico e per gara di campionato in funzione delle richieste pervenute alla scrivente attraverso la 

procedura di accreditamento stabilita. 
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Conclusioni 

L’idea Volley di “Akademia Sant’Anna Challenge” rivolto agli Istituti Secondari di secondo grado, 

come ogni progetto rivolto ai ragazzi, nella mente dei suoi ideatori è nato e si è sviluppato nel corso 

di questo anno scolastico con l’ambizione di diventare uno strumento che contribuisca alla loro 

formazione e dunque, per quanto migliorabile con le risorse disponibili ed il contributo proattivo di 

tutti i suoi protagonisti, è stato realizzato in stretta correlazione con le linee guida ministeriali ed è 

stato rispettoso dei tempi, degli spazi e delle opportunità offerte dai vincoli formativi istituzionali di 

ciascun Istituto Scolastico aderente; l’idea di inserire “aspetti manageriali” come elemento di novità, 

nato dalla duplice esigenza di rappresentare ai ragazzi attraverso il gioco la complessità delle 

dinamiche esterne ad un evento sportivo, creare opportunità e ricercare nuovi percorsi legati al loro 

futuro,  ha offerto agli studenti un contatto diretto con le stesse professionalità sulle quali Akademia 

Sant’Anna S.S.D.a R.L., ha fondato la sua fortuna raggiungendo risultati sportivi e di credibilità di 

indubbio valore per tutto il territorio. 

La speranza è che il progetto accolto dalle istituzioni firmatarie il Protocollo d’Intesa e svolto da 

Docenti e Studenti nella sua essenza, sia un punto di partenza sul quale investire per valorizzare 

quelle stesse risorse di cui l’intera comunità necessita per il futuro. 

 

 

 

 

 


